

a tenus. Ces livres ne renferment qu'une partie des pièces contenues ici ; voilà pourquoi je les ai réunies en brochure, afin qu'on puisse s'en rendre compte.

L'abbé H.-R. CASGRAIN.

Québec, ce 15 octobre, 1898.

La seconde pièce est la brochure de M. Ernest Gagnon dont le titre se lit ainsi :

RÉPONSE
A LA BROCHURE DE MONSIEUR L'ABBÉ H.-R. CASGRAIN
INTITULÉE
"NOTES RELATIVES AUX INSCRIPTIONS
DU MONUMENT DE CHAMPLAIN"
PAR
ERNEST GAGNON
QUÉBEC
DUSSAULT & PROULX, IMPRIMEURS
1899

Cette seconde pièce est de 9 $\frac{3}{4}$ x 6 $\frac{1}{2}$ pouces.

Collation : Titre, 1 f. ; verso blanc ; texte, pages 3-8 ; format *in-octavo*, couverture imprimée.

Elle n'est ni numérotée, ni paraphée ; mais au bas de la huitième et dernière page on lit la note suivante :

Cette " Réponse " tirée à 25 exemplaires, n'est pas pour le public. J'en donnerai volontiers un exemplaire à chacune des personnes qui ont reçu le " pamphlet " de M. l'abbé Raymond Casgrain.

E. G.

Enfin, la troisième pièce, la pièce de résistance à notre avis, celle qui rectifie les inexactitudes de l'inscription, partant la plus importante pièce aux yeux de l'historien, c'est l'étude